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察言观社

■李英锋

日前，相声演员岳云鹏在网络上表

示，自己新买的128G的手机实际内存

只有112G。他认为手机厂商应当在产

品宣传介绍中明确说明，“说多少内存就

给我们多少内存”。当前，手机系统占用

部分内存是行业默认规则，一些厂家也

会在宣传海报中明确说明。但有观点

指出，一些手机预装大量APP会占用内

存，这是不合理的。并且，手机行业的1G

与消费者看到的1G其计算单位不同，手

机内存与厂商宣称不可能完全相同。

商品房有公摊面积，手机也有“公

摊内存”？岳云鹏抛出的手机实际内存

缩水问题引发了网友的关注和热议，而

其中涉及的规范厂商宣传以及保障消

费者知情权、选择权等问题值得全面审

视、反思与优化。

诚然，手机的实际内存小于标称内

存有一些合理的理由。比如，手机系统需

要占用一定的内存，算法不同也会让手机

内存与消费者认知的内存之间出现差

异。但从整个手机行业来看，各品牌的手

机内存还普遍存在或多或少的“水分”，

存在可以清理释放的空间，厂商在营销

宣传环节也有进一步改进完善的空间。

消费者享受知悉其购买、使用的商

品或者接受的服务的真实情况的权利，

与之相对应的则是经营者全面如实宣

传、告知的法定义务。《消费者权益保护

法》第二十条规定：经营者向消费者提

供有关商品或者服务的质量、性能、用

途、有效期限等信息，应当真实、全面，不

得作虚假或者引人误解的宣传。《反不正

当竞争法》第八条也规定：经营者不得对

其商品的性能、功能、质量、销售状况、用

户评价、曾获荣誉等作虚假或者引人误

解的商业宣传，欺骗、误导消费者。手机

内存信息是有关手机性能、功能、质量、

用途的重要信息，是很多消费者购买手

机时的重要参考数据。如果厂商宣传的

手机内存与实际内存相差较大，就会对

消费者形成误导，涉嫌虚假宣传，甚至涉

嫌欺诈。厂商不能以行业默认或行业惯

例为由对手机标称内存过度笼统化、模糊

化、虚大化，不能无底线地随意剥蚀消费

者的“到手内存”或可自由支配内存空间，

而是应该做到宣传精准化、预占内存最小

化，把更多的内存空间留给消费者。

显然，很有必要多管齐下给手机内

存挤挤“水分”。厂商理应在包装、说明

书或广告等媒介中明确告知消费者手机

内存（含运行内存、存储内存）的算法、理

论空间、系统占用空间、包含第三方软件

在内的预装软件占用空间、实际剩余空间

等信息，满足消费者的知情权，让消费者

心中有数。同时，应减少对系统外非必

要软件的预安装，即便预安装了一些非

系统软件，也应留出可卸载选项，保障消

费者能自由使用的手机内存空间。

商品房的公摊面积有国家标准，工

信、市场监管、标准化等部门以及消协、

通信行业协会、手机行业协会等组织或

相关手机厂商可针对手机的“公摊内存”

探索研究企业标准、行业标准或国家标

准，列出“公摊内存”构成的“白名单”和

“黑名单”，划出“公摊内存”的总量高线，

确定手机预装软件后实际剩余内存占标

称内存的合理最低比例，从源头、机制上

给手机内存挤“水分”，给手机厂商规范

营销、消费者维权以及监管部门执法监

督提供可量化、可操作的依据和指南。

晋江会馆将变身为林海音文学展示

中心，梨园公会将用于建设京剧艺术交

流传播及孵化中心，西单饭店旧址将打

造成为多功能复合型文化艺术空间，聚

顺和栈南货老店则会成为糖果主题阅

读+糖果体验空间……既要发挥文物的

社会价值，又希望实现可持续性收益，随

着北京市西城区首批文物建筑活化利

用项目招标结果落地，标志着探索全新

的文物活化利用路径迈出了积极一步。

无独有偶，拥有“万国建筑博览”美

誉的上海在历史建筑保护中，通过多样

文化艺术、旅游参观、技术传播手段，丰

富阅读内容，打造智慧导览，让更多的

历史文化建筑“能读”“能听”“能看”，让

更多人透过一处处独具美感的历史建

筑、一栋栋嵌入人民生活的文化地标感

受上海乃至中国波澜壮阔的发展史、进

步史与创新史。

习近平总书记强调：“一个城市的

历史遗迹、文化古迹、人文底蕴，是城市

生命的一部分。”城市发展过程中所形

成的文化遗产以及各种类型的历史建

筑无疑是城市历史变迁的重要载体，承

载着一座城市独有的历史文化底蕴，体

现着一座城市的内涵和特色。

当下，虽然我国许多城市和地区拥

有丰富的文化遗产，但一些地方在文化

遗产保护利用中仅仅注重对物质和有

形实体的保护利用，轻视了对文化遗产

中文化基因的研究和提炼，更忽略了将

这些文化基因融入现代城镇化建设的

有益探索。

面对社会各界对城市文化遗产保

护存在的问题的争论，尤其是如何形成

具有“自我造血”功能的良性循环？如

何在保护与开发的矛盾中寻找平衡？

如何让文化遗产具有“活”的灵魂？崇

敬之心和科学思维一个都不能少。

一方面，城市文化遗产不仅仅是文

化传播的场所、介质。文化遗产保护的

目的不是为了让人们回到某一历史时

刻，而是要通过保护和利用，联接城市

过去、现在和未来，促进经济社会更好

地发展，为人们带来更高品质、更有人

性温度的享受。另一方面，文化竞争力

是城市竞争力的关键所在，提高文化竞

争力就是要保护好地方的文化遗产。

但若保而不用，很可能加速文化遗产的

老化和衰败。既重其表，也重其里，赋

予文化遗产以新生，构筑科学的文化遗

产保护、利用评价体系，才能增强保护

的内生动力，使文化资源优势转化为提

高城市竞争力的发展优势。

近来，三星堆掀起了考古、文博热，业

内普遍认为，要通过沉浸式场景营造，将

文化遗产资源转变为可体验、可留念的旅

游产品与生活感受，这股热才能持续，文

博游才能行稳致远。这提示我们，要将

文化遗产中的文化基因进行提炼，使其

融入到现代人们的生活理念中，从而增

强全民文化认同、文化自信和文化自觉。

不同于以往“圈起来”或者建博物馆

的形式对建筑遗产进行保护，北京市西城

区在修缮之外，更注重再现建筑历史韵

味，吸收社会力量参与，体现了文物保护

工作思路从“闭门保文物”向“开门用文

物”的重大改变；上海则充分发挥了人的

主体作用，在全面开启“建筑可阅读”数字

化转型过程中，着力在体验数字化和服务

体系化上取得新成果，在市民满意度、社

会参与度、跨界融合度上实现新突破。

保护与利用相辅相成，既要“厚古”

也不能“薄今”。可以看出，两地都将人

的参与作为文化遗产活化的核心，注重

走体验化、亲民化发展的道路，而这也

是对“以人为本”发展思想的深化。正

是对这一理念的实践，才使得像四川羌

族碉楼和村寨抢救保护、福建福州“三

坊七巷”社区博物馆建设、广东广州历

史文化步道建设等越来越多的文化遗产

保护的成功探索，受到世人的肯定拥护，

使保护工程成为民心工程、民生工程。

城镇化建设不应仅仅是数量的增

长，更应该是质量的提升。面对城市文

化遗产保护与利用这一重要课题，我们

必须拿出更大气魄、采取更有效的手段，

在现代化建设过程中注重协调好城市

发展与文化遗产保护之间的关系，使城

市文化遗产在经济社会发展中发挥应有

的作用，通过人文关怀把保护城市文化遗

产推向一个新的高度，真正让文化遗产再

现迷人风采，以利于更好地永久传承。

背景：
近日，江苏常州、浙江杭州及衢州

等地出现了“Z”字形斑马线。这种新型

斑马线通过设置隔离设施，让行人在斑

马线上的行进轨迹由直线变为Z字形，可

强制行人观察路面车况，也让汽车有更

充裕的时间减速让行。相关话题迅速登

上热搜，引发热议。有人认为很安全，值

得推广；也有人觉得既然斑马线直走更

方便，为什么要让行人多走弯路呢？

@何天恩：这个设置很好，等于强行

要求行人过马路时抬头看路况，但建议

折弯线路不宜设置太长，不然会造成时

间浪费。

@乔志峰：交通标志创新务必慎之又

慎，要充分考虑到各种因素和各种情况，

否则很可能影响人们的正常使用，甚至

有可能造成一定程度的混乱。对于过马

路安全问题，归根结底还是要通过教育

引导和强化交通执法，方能彻底解决。

@红网：对于“中国式过马路”的治

理，理应坚持问题导向和目标导向，才

能在方法制定上更加科学合理。严管

重罚是一种手段，技术性限制与规范同

样是一种手段，启用Z字形斑马线在技

术上并不高深，跟德国式“自动人行

道”、日本式“红色发光装置”一样，只是

巧妙地进行了技术层面的小小改动。

不过，恰是这些细节的改变，能产生意

想不到的矫正和纠偏效果。

@丁慎毅：从斑马线上的一系列探

索创新可以看出各地交通部门所下的

绣花功夫。绣花功夫越足，老百姓的收

获感才能越多。斑马线治理如此，城市

治理同样如此。

城市文化遗产保护要多维度展现人文温度城市文化遗产保护要多维度展现人文温度

多地启动多地启动ZZ字型斑马线字型斑马线，，小创意能否带来大成效小创意能否带来大成效

困困

衡量学习教育工作做得好不

好，签到、积分数据是道硬杠杠；

社区日常工作也要登报上网，以

转赞评数量证明群众“满意”，吸

引领导“注意”；各部门政务上网

却不共享数据，基层工作人员想

让群众办事只跑一次，就得在线

上“跑”很多次……近年来，一些

基层干部在完成大量实际工作之

余，还要养小号、扮水军、在朋友

圈里求点赞，以满足上级对数据、

流量的要求，成为形式主义的新

表现。

新华社发 王 琪作
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手机手机““公摊内存公摊内存””
也应定个标准也应定个标准


